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=  Что? Где? Когда? =
Создана «первичка»

РОО «Белая Русь» в БГЭУ
Недавно в университете состоялось учредительное 

собрание коллектива работников, педагогов и студентов 
первичной организации Республиканского общественного 
объединения «Белая Русь». 435 человек уже подали заявления 
о вступлении в эту организацию.

Президентский стипендиат

На собрании члены ПО «Белая 
Русь» избрали совет первичной ор
ганизации, контрольно-ревизионную 
комиссию и делегировали своих 
представителей на учредительную 
районную конференцию.

Большинством голосов пред
седателем организации избран 
проректор БГЭУ С.В.Шаврук, кото
рый занимается организационной и 
воспитательной работой в вузе.

Выступая перед единомыш
ленниками, ректор университета, 
член президиума республиканского 
общественного объединения «Белая 
Русь» В.Н.Шимов в числе основных 
задач организации назвал форми
рование гражданственности, патри
отизма в общественном сознании, 
особенно среди студенчества, учас
тие в общественно-значимых дви
жениях и мероприятиях, развитие 
творческих инициатив у молодежи и 
педагогов вуза. При этом он отметил, 
что при создании республиканского 
объединения использовался опыт

работы Гродненской областной ор
ганизации, которая вот уже три года 
активно занимается общественной 
работой среди населения и имеет 
конструктивные предложения по 
дальнейшему развитию организации 
в стране.

В совет ПО «Белая Русь» БГЭУ 
вошли представители различ
ных факультетов и подразделений 
вуза: заместитель декана ФМЭО
B.С.Зеньков, зам.декана ФФБД 
Е.ГДорох, проректоры Г.А.Короленок,
C.В.Шаврук, ректор В.Н.Шимов, 
начальник отдела управления де
лами А.В.Юнцевич и декан ФЭУТ
А.И. Ярцев.

Предположительно, первый 
съезд РОО «Белая Русь» состоится 
в начале марта.

Ряды нашей первичной органи
зации открыты для всех, кто готов 
проявлять активную жизненную по
зицию, направленную на созидание 
и процветание родной страны.

Наш корр.

Уж если браться за какое-нибудь дело, то делать его на «отлично» и всегда доводить до 
конца. Это правило жизни студентки 5 курса ФФБД Юлии Царевой. Во время учебы в БГЭУ 
девушка подтвердила свое жизненное кредо отличными оценками, активной студенческой 
научной работой, а в итоге и получением «президентской» стипендии.

Праздник Татьян и студентов
25 января все Татьяны, а заодно с ними многие студен

ты будут праздновать «совместный» праздник-  Татьянин 
день. А вместе с тем 
каникул.

окончание зимнеи сессии и начало

И хоть в качестве праздника 
студенчества 25 января официально 
отмечается только в России, бело
русская молодежь, как показывает 
практика многих лет, также не против 
присоединиться к своим российским 
«коллегам» и устроить себе второй 
«профессиональный» праздник 
(по традиции, белорусы отмечают 
Международный день студента 17 
ноября).

В принципе ничего удивительно
го в такой праздничной интеграции 
нет, потому как -  если быть прав
дивыми до конца -  Татьянин день 
возник вообще как праздник Москов
ского университета, основанного им
ператрицей Елизаветой Петровной в 
1755 году. То, что получил он именно 
Татьянино имя, можно сказать, чис
тая случайность. Есть сведения, что

проект создания университета граф 
Шувалов (фаворит императрицы) 
подал ей на подпись именно в день 
святой Татьяны. Правда, поговари
вали, что сделал он это с умыслом
-  его мама тоже носила это имя.

Как бы там не было, но праздник 
прижился в нашей стране, и сегод
ня белорусские студенты нередко 
просят помощи у святой Татьяны на 
экзамене и считают ее покровитель
ницей всей студенческой братии. 
Как правило, 25 января знаменует 
собой окончание горячей поры зим
ней сессии и начало долгожданных 
каникул, так что с днем Татьяны у 
студентов связаны самые приятные 
ассоциации. Почему бы и не отме
тить праздник, когда сессия сдана, 
а впереди каникулы!

Наш корр.

Студентам будет оказана 
помощь в оплате проезда

С января в учебных заведениях начнут работать комиссии 
по оказанию помощи учащимся в оплате проезда.

Как известно, 17 декабря всту
пил в силу закон «О государственных 
социальных льготах, правах и гаран
тиях для отдельных категорий граж
дан», который, в частности, отменил 
право учащихся на льготный проезд 
в общественном транспорте. Сейчас 
в стадии согласования находится 
проект положения об оказании нуж
дающимся учащимся и студентам 
материальной помощи на проезд. 
Он предусматривает возможность 
получения студентом материальной 
помощи для оплаты проезда в своем 
учебном заведении, помимо госу
дарственной адресной социальной 
помощи, право на которую имеет 
семья. При этом количество поездок 
должно быть обосновано.

Министерство образования 
рекомендует при оказании помощи 
в оплате проезда более высокий 
критерий нуждаемости, чем для 
получения адресной социальной 
помощи: среднедушевой доход 
семьи не допжен превышать 200% 
бюджета прожиточного минимума. 
При этом учреждение образования 
может оказывать помощь за счет 
внебюджетных средств, руководс
твуясь и иными критериями. Указом 
президента «О некоторых мерах 
государственной поддержки насе
ления», который также вступил в 
силу 17 декабря, предусмотрено 
выделение дополнительного стипен
диального фонда на эти цели.

В.Иванов

В шаге ессии

Юлия Царева до поступления 
в экономический университет 
окончила в своем родном городе 
Могилеве колледж. Именно там, 
считает девушка, она получила 
крепкие базовые знания по специ
альности, которые основательно 
помогали ей на младших курсах 
в вузе. Все сессии, начиная с 
первого курса, Юля сдавала на 
«отлично», ведь подготовку к эк
заменам у девушки предваряла 
активная работа на семинарах во 
время семестра и самоподготовка 
по сложным вопросам отдельных 
дисциплин. Кроме занятий учебой, 
студентка постоянно готовилась 
и участвовала в конференциях и 
конкурсах студенческих научных 
работ. За это время Юлия написала 
и представила на суд жюри и зри
телей несколько самостоятельных 
научных работ, тематика которых, 
в основном, отражала вопросы 
бухгалтерского учета, страхования, 
рынка ценных бумаг. На 4 курсе 
девушка участвовала в создании 
и функционировании студенческого 
научного отряда на факультете, 
помогала сотрудникам студенчес
кого научно-исследовательского 
бюро в обработке результатов 
вузовских конференций. Ее ответс
твенность, целеустремленность, 
желание учиться и постигать новое 
не остались незамеченными руко
водством факультета финансов и 
банковского дела -  кандидатура 
Юлии Царевой была предложена 
деканатом на получение стипендии 
из фонда Президента РБ,

Сейчас у стипендиатки доволь
но загруженный и ответственный 
этап учебы -  только что завер
шилась зимняя сессия, началась 
преддипломная практика. Хотя 
сама Юля сложной прошедшую 
сессию не считает. Как всегда, все 
экзамены она сдала на отличные 
оценки, да и подготовка особо

много времени не занимала. За 
годы учебы, по словам девушки, 
сессия перестала быть для нее 
знаковым событием или серьезным 
испытанием. Скорее, это просто 
итог проделанной работы. И сожа
ления о том, что уже через полгода 
она перестанет быть студенткой, 
нет. На смену студенческой жизни 
обязательно придет новая, другая, 
более интересная и привлека
тельная, -  считает Юля. Конечно, 
очень жаль будет расставаться с 
одногруппниками, нелегко будет 
привыкнуть к новому распорядку 
дня, новым обязанностям, новому 
коллективу, но именно перемен сту
дентке и хочется больше всего.

П реддипломная практика 
Юлии Царевой будет проходить 
на Минском тракторном заводе. 
За несколько первых дней студен
тка познакомилась с руководством 
предприятия, сотрудниками фи
нансового управления завода, с 
которыми практикантке предстоит 
проработать некоторое время. 
К студентам на МТЗ отнеслись 
весьма доброжелательно, Юлия 
надеется, что за время практики 
она и ее одногруппники оправда
ют ожидания руководства завода. 
Для Ю.Царевой практика именно 
на МТЗ особенно желанна, так как 
с деятельностью данного пред
приятия связана тема будущего 
дипломного проекта студентки
-  «Формирование механизма сни
жения топливно-энергетических 
затрат на МТЗ». Тема диплома 
особенно важна и актуальна в ус
ловиях современной экономичес
кой ситуации в стране. Проблеме 
экономии топливно-энергетических 
ресурсов в последнее время уде
ляется особое значение на самом 
высшем государственном уровне. 
Поэтому изучить опыт работы 
ведущего предприятия страны в 
данной области, считает студентка,

будет интересно и познавательно. 
Работа над дипломным проектом 
уже началась, а за время практики 
Юлия надеется собрать необхо
димый фактический материал, 
который она представит в дипломе 
в подтверждение теоретическим 
выводам.

После защиты дипломного про
екта и окончания вуза Юля решила 
идти работать по специальности, 
если получится -  в аудиторскую 
компанию. Будущая работа, по сло
вам девушки, обязательно должна 
быть связана со встречами с новы
ми людьми, новыми знакомствами, 
поездками. Девушка не приемлет 
каждодневной рутины, когда одни 
и те же обязанности переходят в 
привычку.

Несмотря на то, что Юлии будет 
нелегко расставаться с универси
тетскими друзьями, она уже сей
час мечтает о новой жизни после 
окончания вуза. «Кого-то расста
вание с БГЭУ и начало трудовой 
жизни пугает, волнует, -  говорит 
девушка, -  многие мои знакомые с 
грустью думают о том, что учиться 
осталось лишь полгода. Но меня 
дальнейшие перспективы только 
радуют. Мне кажется, за пять лет я 
переросла из студентки в молодого 
специалиста и полностью готова к 
самостоятельной работе». Юлия 
уверена, что ей вполне хватит 
на первое время полученных в 
университете знаний и навыков, 
а через несколько лет появится 
и опыт работы в определенной 
области. А в том, что в будущей 
профессиональной деятельности, 
как и в учебе, девушку ждет успех, 
сомневаться не приходится, ведь 
Юля тот человек, который если 
берется за дело -  то выполняет 
его на «отлично», а все начинания 
всегда доводит до конца.

Г.Соколовская.
Фото автора.



г  гСессия... Сессия... Щ И

В БГЭУ пришла очередная зимняя сессия. У нее есть несколько характерных примет: 
среди студентов резко возрастает потребность в знаниях, которые усиленными темпами 
начинают черпаться из всевозможных учебников, конспектов и даже посещения консульта
ций, в коридорах учебных корпусов появляются лишние скамейки и стулья, оккупированные 
парнями и девушками, ожидающими своей очереди «на прием» к экзаменатору, а вопросами 
дня становятся «Сдал?» и «Как принимает?». Для кого-то это сессия будет очередной, для 
кого-то первой или предпоследней. Но, главное, чтобы она принесла поменьше «пересдач» 
и негативных эмоций, а ее результаты не сказались отрицательно на размере стипендий 
в следующем семестре.

замена студенты подходят с 
ответственностью, но и надежду 
на традиционную «халяву» не 
оставляют. А в приметы особо 
не верят Таня Гойжа с улыбкой 
рассказывает, что в последнее 
время появилась примета, со
гласно которой при подготовке 
к экзамену нельзя есть сосиски.

В фокусе зимней сессии
-  академическая группа 4 курса 
ФМЭО, специализация «эко
номическая политика». В эту 
сессию у ребят четыре экзамена, 
первый, «Экономика АПК», уже 
сдан. Среди полученных оценок
-  «восьмерки», «девятки», «де
сятки». Ни одной «пересдачи» 
и действительно низкой оценки! 
Возможно, причиной тому было 
то, что преподавателю удалось 
организовать активную, пло
дотворную работу студентов 
на семинарах и практических 
занятиях, а их знания регулярно 
проверялись различными конт
рольными работами.

Второй экзамен у группы
-  «Экономика отраслевых рын
ков». По словам старосты группы 
Татьяны Гойжа и других студен
тов, второй экзамен, пожалуй, 
самый сложный в эту сессию. 
Очень много материала, таблиц, 
графиков, и все это нужно не 
просто заучить, но и осмыслен
но разбираться в материале. В 
семестре каждое занятие было 
похожим на контрольную работу, 
поэтому готовиться к итоговому 
испытанию студенты начали 
сразу же после сдачи первого эк
замена. В целом же, по мнению 
студентов группы, эта зимняя 
сессия относительно легкая, 
летом будет намного сложнее.

Начиная с первого курса, 
большая часть группы стабильно 
сдает сессии на «хорошо» и «от
лично». Всего один-два человека 
иногда не дотягивают до общей 
планки и пересдают отдельные 
экзамены или получают оценки 
ниже «пятерки». В целом же, 
начиная с первого курса, успе

ваемость 
среди сту- 
д е н т о в  
стабильно 
п о в ы с и 
лась, мно
гие стали 
более от
ветствен
но отно
ситься к 
учебе.

В о з 
м о ж н о , 
повыше
ние успе
ваемости 
связано  
и с тем, 
ч т о  за  
несколь
ко лет, 
п р о в е 
д е н н ы х  
в м е сте , 
ребята и 
д е в у ш 
ки сдру
ж ил ись , 
с т а л и  
ед ины м  
с п л о 
ч е н н ы м  
к о л л е к 
тивом, в 
котором 
действу
ют п р и 
нципы помощи и взаимовы
ручки. Одногруппники создали 
электронный ящик в Интернете, 
в котором можно (и нужно!) 
оставлять тексты лекций, рефе
раты, доклады, ссылки на элек
тронные учебники для общего 
пользования. Во время сессии

Раз экзамен, 
два экзамен

нередко возникают проблемы 
с подготовкой того или иного 
вопроса, а в общем ящике, при 
необходимости найдутся нуж
ные материалы или советы дру
зей, где можно найти требуемую 
информацию.

К подготовке каждого эк

«И кто это только придумал?
-  удивляется девушка. -  Абсо
лютно глупая примета». Да и 
всяких магических чисел, если 
билеты выучил, можно не опа
саться. Однажды Татьяна сдава
ла экзамен 13 числа, и вытянула 
на нем билет № 13. И ничего,

сдала на «отлично».
Каждую сданную сессию од

ногруппники, по традиции, вмес
те отмечают в кафе или ночном 
клубе. Однако парни и девушки 
отдыхают вместе не только пос
ле удачно сданных экзаменов. В 
течение учебного семестра они 
ездят на экскурсии, в походы, 

участвуют в обществен
ных и культурных мероп
риятиях университета. 
Немаловажную роль в 
этом отыгрывает идей
ный вдохновитель всей 
группы -  Лейла Сулейма
нова, которая является 
секретарем «первички» 

БРСМ и членом студсо- 
вета факультета. Благо
даря этой энергичной и 
общительной девушке, 
состоялись сбор средств 
на подарки детям и по
ездка в детский дом в 
Ратомке, экскурсии по го
родам Беларуси, по ини
циативе Лейлы в группе 
постоянно поздравляют 
именинников и отмеча
ют дни рождений. На 
зимние каникулы, если 
погода будет снежной, 
запланированы вылазки 
на природу с лыжами и 
коньками.

Сплоченность группы 
и ее успеваемость среди 
других групп потока отме
чает и деканат Сами же 
студенты о себе говорят, 
что в дружественной об
становке намного легче 
учиться и интереснее 
отдыхать. И в этом нет 
ничего удивительного.

З.Синицкая.

Фото автора. 
На снимке: экзамен по экономи

ке отраслевых рынков у старосты 
группы Татьяны Гойжа принимает 

доцент кафедры экономической 
теории Л.Н.Новикова.

Ежегодное межвузовское мероприятие «Сапеговские чтения» было проведено круж
ком теоретико-правовых и историко-правовых знаний на факультете права в декабре 
прошедшего года. Творческая фантазия студентов внесла вклад в каждое мероприятие, 
проводимое в рамках «Сапеговских чтений». С помощью самых главных ценностей бело
русского народа -  языка и исторической памяти -  студенты факультета и участники 
«Сапеговских чтений» установили на факультете дух национальных правовых и куль
турных традиций.

Сапеговские чтения на ФПр
Беларусь, 2 команды  ю ри
д ического  ф акультета БГУ, 
команда негосударственного 
Института парламентаризма 
и предпринимательства. Кон
курс ораторского мастерства 
«Прове» сопровождался мини
концертом, в котором помимо 
студентов факультета, приня
ли участие гости -  курсанты 
Академии МВД Республики 
Беларусь.

Подводя итоги прош ед
шего мероприятия, отрадно 
отметить, что были протоптаны 
новые, пусть и совсем пока не
большие стежки в научной сте
зе, опробованы новые ристали
ща, выявлены победители.

Идейным вдохновителем, 
р уководител ем  и главны й 
режиссёром-постановщиком 
«Сапеговских чтений», как и в 
прежние годы, стала доцент ка
федры теории и истории права 
И.В. Вишневская.

А.Мозжухина, студентка 3 курса,
А.Общин, студент 4 курса ФПр.

На снимке: студенты ФПр, 
участвующие в постановке пьесы 
К.Крапивы "Хто смяецца апошні".

Ночь перед
экзаменом

Некоторые люди думают, что человек использует свой 
мозг только на 3%, это относится ко всем, но только не к 
студентам.И не к ночи перед экзаменом.

Итак, как обычно: экзамен на носу, а вы еще не можете вспом
нить, что, собственно говоря, завтра сдаете. Но эта проблема не со
ставит особой сложности, ведь в вашей группе наверняка найдется 
студент(-ка), который доступно предоставит всю информацию: где, 
когда и что. Ваша задача состоит лишь в том, чтобы найти такого 
человека (на крайний случай это может быть староста).

Так, большая часть работы нами уже проделана, осталась 
основная - найти нужную учебную литературу по выбранной 
нами дисциплине. Конечно идеальный вариант это библиотека, но, 
поверьте мне, в 3 часа ночи это не лучший вариант, так что свое 
первое ее посещение отложим до лучших времен. Можно сходить 
к соседу по комнате и отобрать у него нужную нам книгу, не важно, 
что когда вы вошли, он ее уже читал, будьте уверены, что вам эта 
книга нужнее. Теперь с помощью физической (интеллектуальной) 
силы отбираем книгу и идем учить к себе. А если отобрать книгу 
не удалось, то захватите хотя бы конспект

Далее следует приступать к изготовлению «шпор», так как вы
учить все равно уже ничего не успеете. Шпоры бывают разные.... 
Останавливаться на этом не будем, т.к. все об этом знают доста
точно. (Если вы не знаете, как делаются шпоры, то вы, скорее всего 
не студент.)

Все шпоры сделаны и, это значит, что вы почти готовы к экзамену! 
Теперь для вас главное не проспать этот самый экзамен. Но об этом 
вы должны были позаботиться еще до поступления в университет 
(не забудьте, как только проснетесь, разбудить всех соседей, чтобы 
они пожелали вам «ни пуха, ни пера»).

На экзамен идите с уверенностью: вы его обязательно сдадите, 
а если нет, то это уже совершенно другая история...Удачи вам!

Д. Бакановская, 
студентка 3 курса ФПр.

В этом году «Сапегов
ские чтения» вклю чали:
студенческую научно-тео- 
ретическую конференцию 
«Каштоўнасці і ідэалы бе-
ларускай палітыка-прававой 
думкі эпохі Рэнесанса і су-
часнасць», интеллектуаль
ную игру «Тройки» на тему: 
«Происхождение государс
тва и права», постановку по 
мотивам комедии К. Крапи
вы «Хто смяецца апошнім?». 
Впервые на факультете был 
проведен конкурс судебного
ораторского  мастерства 
«Прове» (прим. «славянский 
бог правосудия») по матери
алам судебных процессов 
XVI-XVII вв.

По результатам каждого 
мероприятия были опреде
лены победители. Лучшими 
докладами признаны работы 
студентов 3 курса А.Фисюка, 
О.Мещеряковой(1-ое мес
то), Ю, Князь, Т.Кондратьевой (2-ое 
место), С.Кротова (3-е место). В 
ителлектуальной игре победила ко
манда 1-го курса факультета права 
«Ама». В конкурсе судебного ора
торского мастерства «Прове» побе
дителями стали Полина Кудрейко (1

курс), Антонина Мозжухина (3 курс), 
Татьяна Кондратьева (3 курс).

Как и в прошлом году, «Сапегов
ские чтения» привлекли внимание 
студентов других вузов города 
Минска. В интеллектуальной игре 
«Тройки» приняли участие 3 ко
манды Академии МВД Республики
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Создание научной школы в вузе по тому или иному направлению -  процесс довольно сложный П п г ч г п п і / t m d l i  
и длительный. Доктора и кандидаты наук, профессора представляют не только резерв для 1 I t r p U  1 с К  1 И В Ы  
развития научных школ. Известно, что один из важнейших показателей вуза университетского 
типа-наличие на выпускающих кафедрах не менее 60% профессорско-преподавательского состава с учеными степенями. А это значит, что перед рядом 
кафедр БГЭУ сегодня стоит задача активизировать работу по повышению уровня «остепененности» своих преподавателей. Определенным резервом 
для реализации этих планов могут стать аспирантура и докторантура.

Научный потенциал кафедр растет
Роль и значение аспирантуры 

и докторантуры университета, как 
центра подготовки специалистов 
высшей научной квалификации, 
в последние годы значительно 
возросли. БГЭУ занимает одно из 
первых мест среди вузов республики 
по количеству защит аспирантов 
и докторантов (наряду с БГУ и 
педуниверситетом). Из года в год 
увеличивается число специаль
ностей и кафедр, осуществляющих 
подготовку научных кадров высшей 
квалификации. К примеру, сейчас 
подготовка аспирантов в универси
тете ведется по 12 специальностям 
на 36 кафедрах. Конкурсный набор в 
аспирантуру университета на протя
жении последних лет стабильный: 2 
человека на место, хотя и не по всем 
специальностям. По итогам распре
деления 70% аспирантов пополнили 
ряды преподавателей университета. 
Из 15 аспирантов стационара 3 
человека успешно закончили обу
чение и предоставили диссертацию 
к защите, что составляет 20% ре
зультативности выпуска в целом. В 
прошлом году этот показатель был 
6,25%, Достаточно успешным в 
минувшем году был и выпуск соиска
телей кандидатской степени. Из 19 
закончивших обучение в 2007 году, 5 
человек досрочно защитили диссер
тации. Продуктивность подготовки 
соискателей составила 26,3%.

Такая же результативность ра
боты характерна и для соискателей 
докторской степени. В декабре 
прошедшего года состоялись за
щиты докторской диссертации двух 
соискателей -  доцента кафедры 
гражданско-правовых дисциплин 
Н. Л .Бондаренко и досрочная доцен
та кафедры регионального управ
ления Е.Б.Дориной (научный руко
водитель профессор В.Н.Шимов), 
в стадии обсуждения на кафедре 
регионального управления нахо
дится докторская диссертация

соискателя второго года обучения
В.П.Герасенко (научный руководи
тель профессор В.С.Фатеев). В 2007 
году защитили диссертации 36 чело
век, в том числе 33 кандидатских и
3 докторских, что в 1,3 раза больше 
предыдущего показателя. Заметно 
вырос и удельный вес защит канди
датских и доктор
ских диссертаций 
аспирантами и 
с о тр у д н и ка м и  
университета. В 
минувшем году 
этот показатель 
составил 78%.

В асп ир ан 
туре БГЭУ учат
ся сегодня 247 
человек: 117 на 
очном отделении 
и 130 -  на заоч
ном. Подготовку к 
научной деятель
ности осваивают 
в нашем универ
ситете и иност
ранные граждане 
из Ирака, Китая,
Латвии и Туркме
нистана.

О с н о в н о й  
контингент пос- 
т у п а ю щ и х  в 
а с п и р а н т у р у
-  это выпускники 
БГЭУ, которые
отбираются на кафедрах из чис
ла самых достойных кандидатов. 
Некоторые профессора и доценты 
начинают «селекционный» отбор 
будущих аспирантов уже с первых 
курсов их обучения. Совместная 
работа преподавателя и студента 
по избранной проблематике на 
протяжении ряда лет позволяет со
здать определенный задел будущего 
диссертационного исследования и в 
определенной мере предопределить 
выбор студентом характера своей

деятельности после окончания 
вуза.

Значительным резервом для 
поступления в аспирантуру стано
вится и магистратура. Опыт пос
ледних лет убедительно показывает, 
что среди выпускников, защитивших 
диссертацию в положенный срок

или представивших работу к защи
те, данный контингент устойчиво 
лидирует.

Отбор кандидатов в докторанту
ру также происходит, в основном, на 
кафедрах. Ректоратом университета 
принято решение, что обязательным 
условием для поступления в докто
рантуру является наличие у посту
пающего не менее 70%-го задела 
диссертационной работы.

К научному руководству при
влекаются профессора и доценты,

активно занимающиеся научно- 
исследовательской деятельностью 
и известные в университете, как 
педагоги-методисты, которые име
ют авторские учебники, учебные 
пособия и другие учебно-мето- 
дические издания. Многие из них 
руководят работой кафедральных и 
межкафедральных теоретических и 
методологических семинаров, ведут 
занятия с молодыми преподава
телями на факультете психолого
педагогической переподготовки и 
повышения квалификации.

Аспиранты, качественно и в 
установленные 
сроки выполня
ющие свои ин
дивидуальные 
планы, привле
каются к выпол
нению хоздого
ворных и ф и
нансируемых за 
счет бюджетных 
средств тем. За 
высокие резуль
таты в работе 
некоторые по
лучают надбав
ки к стипенди
ям. Значитель
ным стимулом 
в повы ш ении 
эф ф ективнос
ти научно-ис- 
сл едователь- 
с кой  раб оты  
аспирантов и 
д о к т о р а н т о в  
стали ежегодно 
проводимые в 
БГЭУ конкурсы 
на получение 

грантов Фонда фундаментальных 
исследований и Министерства об
разования республики.

Чтобы ускорить процесс подго
товки научных кадров разработаны 
в вузе и дополнительные мероприя
тия по реализации Государственной 
программы развития инноваци
онного образования на 2007-2010 
годы и на перспективу до 2015 года. 
Внесены предложения и замечания 
по новой редакции проекта поста
новления ВАК РБ «О внесении изме

нений и дополнений в Инструкцию
о подготовке научных работников 
высшей квалификации в РБ», ак
тивно ведется реализация Госу
дарственной программы «Молодые 
таланты Беларуси», разработано 
Положение о научно-педагогических 
школах в БГЭУ, спланированы кон
кретные действия по привлечению 
перспективных выпускников вуза 
к обучению и дальнейшей работе 
на кафедрах. С целью повышения 
результативности и качественного 
уровня научных исследований, 
интеллектуального потенциала 
студентов, аспирантов и молодых 
ученых в университете регулярно 
проводятся конференции молодых 
ученых, студентов с изданием сбор
ников научных трудов.

Конечно, в подготовке научных 
сотрудников высшей квалификации 
есть и проблемы. Как было отмечено 
на декабрьском заседании ректората 
начальником управления подготовки 
научных кадров А.С.Дурасовым, 
подавляющее большинство кафедр 
проводит набор в аспирантуру на 
безальтернативной основе, фор
мально относятся к аттестации ас
пирантов и докторантов, медленно 
растет участие в НИР аспирантов и 
докторантов. Недостаточно высок 
пока процент магистрантов, жела
ющих продолжить обучение в аспи
рантуре и в дальнейшем заниматься 
научной деятельностью. Поэтому в 
числе мероприятий, направленных 
на улучшение качественной подго
товки аспирантов в вузе, намечено 
усилить контроль за их обучением 
и написанием диссертации, более 
качественно проводить на кафедрах 
аттестации аспирантов, соискателей 
и докторантов. А также сделать 
акцент на качественный подбор 
магистрантов и дальнейшую их 
ориентацию на последующую учебу 
в аспирантуре. В нынешнем году ре
шено провести набор в аспирантуру 
преимущественно из выпускников 
магистратуры.

А.Петрова.
На снимке: защита докторской 

диссертации доцента кафедры регио
нального управления Е.Б.Дориной.

Фото Н.Сыромаха.

Еще в декабре минувшего года кафедра БЖД организовала 
и провела для преподавателей и студентов БГЭУ научно- 
практический семинар на тему «Здоровый образ жизни: 
проблемы и пути решения», под руководством ассистента 
Н.П.Корольчук.

За здоровый образ жизниВ планах -  
реконструкция 
библиотеки и 
общежития
Ежегодно в нашем уни- 

\ верситете ведутся стро- 
І ительные и ремонтные 
: работы для улучшения  
] условий обучения и сохра- 
: нения в надлежащем виде 
: зданий и оборудования.

В плане строительных работ 
: на текущий год предусмотрено 
: завершение проектных работ и 
: начало реконструкции общежи- 
: тия №1 по улице Бобруйской и ка- 
: питальный ремонт центральной 
I библиотеки вуза. Реконструкция 
: библиотеки будет проводится в 
: два этапа: ремонт цилиндричес-
• кой части здания с пристройкой 
: лестничной клетки, ремонт ос- 
: новных книгохранилищ и залов с 
: устройством эксплуатированной 
: кровли. Проектом также предус- 
: мотрено устройство конференц- 
: зала на территории внутреннего 
: дворика библиотеки.
: Помимо этих объектов инже- 
: нерная служба по капитальному 
: строительству и ремонту плани- 
: рует в нынешнем году закончить 
\ капитальный ремонт учебного 
: корпуса №4 с заменой витражей,
[ строительство новых объектов
І базы отдыха «Экономист».
:

В конференции приняли участие 
студенты 1 курса ФФБД, она была 
посвящена насущным проблемам XXI 
века: наркомании, табакокурению, 
алкоголизму и «чуме XXI века», как ее 
называют ученые, СПИДу. Проблема 
СПИДа волнует человечество уже 
не первое десятилетие. Множество 
ученых из разных стран «бьются» над 
разработками препаратов, которые 
смогут предотвращать эту болезнь, но 
до сих пор безуспешно. Целью нашей 
конференции было заставить моло
дых людей еще раз задуматься над 
тем, что для них важнее * здоровье или 
их не всегда «полезные» привычки. 
Конференция носила профилактичес
кий характер, так как профилактика, 
наверное, является единственным 
способом борьбы за наше здоровье. 
Как говорится в народной послови
це, пока жареный петух не клюнет, 
большинство из нас не задумывается 
над тем, к чему ведет нас наш образ 
жизни. А задумываться стоило бы. 
Статистика устрашает. Ученые дово
дят до нашего сведения огромные 
цифры страдающих наркоманией и 
СПИДом, а ведь это лишь официаль
но зарегистрированные больные. А 
сколько их на самом деле?

На нашей конференции присутс
твовал почетный гость, специалист 
отдела профилактики ВИЧ/СПИД 
Республиканского центра гигиены, 
эпидемиологии и охраны обществен
ного здоровья Владимир Петрович 
Зелюткин. Он поделился с нами своим 
большим опытом работы по этим про

блемам. Он огласил новую тенденцию 
моды, о которой, наверное, многие 
догадываются, но почему-то не хотят 
принимать ее. Он сказал: «В наше 
время модно быть здоровым!»

Конференция, как было сказано 
выше, была посвящена пяти основ
ным проблемам, угрожающим здоро
вью человека: СПИД, инфекционные 
заболевания, передающиеся половым 
путем, наркомания, алкоголизм и ку
рение. По каждой из перечисленных 
проблем студентами первого курса 
были подготовлены доклады, которые 
сопровождались не менее интересны
ми презентациями и видеороликами. 
Студентки М.Проказова и Е.Клименко 
более подробно остановились на 
путях передачи, а также губительно
го действия вируса СПИДа. Перед 
выступлением девочки раздали всем 
присутствующим на конференции лис
тики, на которых были написаны пути 
возможной передачи ВИЧ-инфекции: 
задача студентов была разложить 
эти листки по следующим группам: 
высокая степень риска заражения, 
невысокая и низкая. По проведенным 
подсчетам выяснилось, что более 90% 
находящихся в аудитории выполнили 
задание правильно. Но следует под

черкнуть, что данное исследование 
было проведено в самом начале 
мероприятия, и следует надеяться, 
что после прочтения докладов по про
блеме СПИДа и особенно после ис
правления ошибок, которые допустили 
студенты в ходе проведения исследо
вания, подобных «оплошностей» удас

тся в дальнейшем избежать. Одним из 
основных путей передачи вируса, как 
известно, является половой (в респуб
лике Беларусь с 1996 г. основным пу
тем передачи ВИЧ-инфекции является 
инъекционный). Но не только СПИД 
передается половым путем, а и многие 
другие инфекционные заболевания. 
Этим вопросом заинтересовались 
Е.Карпов и Н Шкруть. Они рассказали 
подробно о наиболее распростра
ненных подобных заболеваниях, их 
действии, а особенно на профилак
тике и методах защиты от них. Об 
еще одном ужасном пороке XXI века
-  наркомании -  поделилась своими 
«впечатлениями» И.Бразовская. О 
пагубном воздействии алкоголизма 
не только на организм отдельного че
ловека, но и целого общества расска
зала Е.Луцкая. Она подчеркнула, что 
именно алкоголизм является причиной 
многих заболеваний, в том числе и 
смертельных, что порой одна рюмка 
может стать причиной непоправимых 
последствий. Конечно же, нельзя было

не сфокусировать внимание аудито
рии на проблеме табакокурения. Все 
мы потихоньку вступаем во взрослую 
жизнь, каждому из нас нужно созда
вать семью и рожать здоровых детей, 
а именно курение не только может, но 
ужасающе часто становится причиной 
врожденных заболеваний детей, вы

нужденных всю жизнь страдать по 
вине нерадивых родителей. Этой 
проблеме посвятила свой доклад
А.Сёмкина. Но выход есть, и он 
единственный: бросать курить, 
пока не поздно. Но, всем известно, 
что сделать это не так просто. При 
попытках бросить сигарету и ни

когда впредь не брать ее в руки люди 
сталкиваются с множеством проблем, 
как физиологического характера, так 
и психологического. В этой проблеме 
разбиралась О.Скоринко. Практически 
каждое выступление сопровождалось 
презентациями, которые еще больше 
усиливали эффект. Презентации под
готовили: Е.Пищукевич, Ю.Сафронов, 
Е.Луцкая, А.Крупинский. Самой яркой 
и впечатляющей была признана пре
зентация Ю.Сафронова, в которой 
были использованы реальные кадры, 
показывающие весь ужас наркомании. 
В завершение конференции И.Гуревич 
были названы цифры, отражающие 
отнюдь не благоприятную обстановку 
в нашей республике.

Остается надеяться, что благода
ря гласности, в стране станет меньше 
курильщиков, выпивох и прочих групп 
риска, ведь от здоровья каждого из нас 
зависит здоровье нации!

Н.Кисельков, М.Новикова, 
студенты 1 курса ФФБД.

Вредные привычки 
оставим в прошлом
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В декабре инициативная группа нашего университета 
побывала в Ратомской школе-интернате с благотворитель
ным спектаклем для детей.

И маленький 
кусочек сказки

Время новогодних праздников
-  это время чудес, подарков, ис
полнения самых заветных желаний. 
Наверное, в каждом из нас ещё с 
детства живёт вера в Деда Мороза 
с мешком подарков, зимнюю сказку 
и чудесную новогоднюю ночь. А как 
приятно получать поздравления от 
родных и близких с пожеланиями 
на Новый год.

Есть дети, которые ждут 
новогодних праздников с особым не
терпением. Это ребята, для которых 
родные и близкие -  их воспитатели 
и учителя, а общение с внешним 
миром сводится к посещениям их 
различными фондами, отделами 
опеки, благотворительными органи
зациями. А ждут они, конечно, боль
шего, и, наверное, больше других

верят в новогоднее чудо.
Ежегодная акция «Ты 

можешь помочь» проводится в 
нашем университете каждый 
год. Идея ее -  оказать помощь 
и поддержку детям - воспитан
никам интернатов и детских 
домов. В этом году инициа
тивная группа студентов под 
руководством студенческого 
клуба подготовила игровую 
программу «Новогодние при
ключения» и посетила интернат 
в городском посёлке Ратомка. 
Хочется выразить слова осо
бой признательности студен
там факультета менеджмента 
Елене Радаман, Илье Гуркову, 
Антанасу Клейнасу, а также 
студентам учётно-экономичес

кого факультета Татьяне Терлецкой 
и Ирине Холоповой, принявшим 
участие в спектакле. Это была не 
просто новогодняя сказка со Снегу
рочкой и Дедом Морозом, но и игры с 
участием детей, которые проводили 
задорный Клоун, грозный Рыцарь,

а также лесные жители Медведь и 
Лиса. Разыгрывались призы и иг
рушки для участников конкурсов. И, 
конечно же, в конце праздника были

Благо твори!
хороводы и песни вокруг ёлки.

Самая дорогая награда для 
артиста -  это желание зрителя 
встретиться с ним ещё раз. Дети 

приглашали сказочных пер
сонажей к себе в гости в сле
дующем году. А вот попадут 
ли эти или другие сказочные 
герои в этот дом ещё раз, 
будет зависеть от каждого из 
нас, от стремления сделать 
жизнь людей, оказавшихся 
за чертой семейного уюта, 
чуточку теплее и душев
нее. И пусть хотя бы на не
сколько мгновений в жизнь 
детей войдёт та новогодняя 
сказка, о которой они так 
мечтали.

М. Лазарев, художествен
ный руководитель студ- 

клуба.
На снимке: воспитанники 

Ратомской школы-интерната 
с артистами из БГЭУ.

Дата соревнова- Ответственные за 
ний, время проведение МестоВид спорта

21-22 января 
с 11.00 ч.Мини-футбол

25 января 
с 11.00 ч.Шахматы Аудитория N«442

28-29 января 
с 11.00 ч.Волейбол

Настольный
теннис

30 января 
с 11.00 ч.

31 января 
11.00 ч.Плавание

4 февраля 
с 11.00 ч.

5 февраля 
сП.ООч.бильярд

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

Объявляет конкурс на замещение должностей профессорско-преподавательского состава:

Профессора кафедры прикладной математики и экономической кибернетики;
Доцентов кафедр: международного экономического права; логистики и ценовой политики; 
Ассистентов кафедр: банковского дела; финансов и банковского дела; налогов и налогообложения.

Срок подачи документов на конкурс -  месяц со дня опубликования объявления. Документы присылать на адрес: 
220070 г.Минск, пр-т Партизанский, 26, Ректору,

НАШ 220070,
АДРАС: г.Мінск,

Партызанскі пр„ 26А, 
пакой401А,кор, №2 
E-mail: ekonomist@bseu.by

2008 —  Год здоровья
Спорт, диета и отказ от вредных привычек могут про

длить жизнь на 14 лет.

Простые правила
Как это не удивительно, но для 

многих из нас, образованных и про
двинутых в плане высоких техноло
гий, такая простая истина, что лучше 
быть здоровым и богатым, так и не 
стала руководством к действию. К 
примеру, статистические данные по 
Беларуси утверждают, что в респуб
лике уровень первичной заболевае
мости населения с 1995-го по 2005 
год увеличился на 5,2%, а по итогам 
пршлого года экономические потери 
государства, связанные именно с 
болезнями, превысили 4 триллиона 
белорусских рублей, или 5,4% от 
ВВП. А вот если заболеваемость в 
стране снизить в два раза, прирост 
ВВП может составить 2,5 процента. 
Вот вам и резерв для экономичес
кого роста и нашего дальнейшего 
процветания.

Сегодня, как никогда ранее во 
многих странах мира развернулась 
жесткая борьба с вредными привыч
ками и пропаганда на государствен
ном уровне здорового образа жизни. 
Отказ от курения, употребление в 
пищу большого количества фруктов 
и овощей и умеренно алкоголя, ре
гулярные физические упражнения 
могут значительно увеличить про
должительности жизни, подтверж
дают результаты исследования 
британских ученых.

В исследовании, которое прово
дилось с 1993 по 2006 годы, участ

вовали более 20 тысяч британцев 
от 45 до 79 лет. Результаты тестов 
опубликованы в медицинском изда
нии Science Medicine journal. Кей-Ти 
Хоу и его коллеги из Кембриджского 
университета выяснили, что люди, 
соблюдающие эти четыре простых 
правила, в среднем живут на 14 лет 
дольше тех, кто этими привычками 
пренебрегает.

“Мы давно знали, что эти вещи 
полезны для здоровья, но мы никог
да не знали об этих дополнитель
ных выгодах", - заявила Сьюзен 
Джебб.глава медицинского исследо
вательского совета Великобритании 
по вопросам питания и здоровья.

Врачи утверждают, что даже при
верженность одному из принципов 
здорового образа жизни из четырех 
перечисленных может продлить 
жизнь. Однако в совокупности они 
принесут гораздо больше пользы.

Врачи намерены убедить своих 
пациентов в том, что соблюдение 
этих простых правил вовсе не отни
мает много времени и усилий.

“Это исследование очень важ
но. Оно показывает, как отсутствие 
нескольких факторов риска может 
сделать вашу жизнь длиннее”, - за
явил доктор Тим Армстронг, эксперт 
в вопросах физической активности 
Всемирной Организации Здравоох
ранения (ВОЗ).

Белорусские 
биатлонистки в десятке 

сильнейших
С начала года женская сборная Беларуси по биатлону 

дважды входила в десятку сильнейших команд в эстафетах 
на этапах Кубка мира в немецком Оберхофе и Рупольдинге.

Квартет белорусских стреляю
щих лыжниц в составе Людмилы 
Калинчик, Дарьи Домрачевой, Люд
милы Ананько и Надежды Скардино 
показали пятый и восьмой резуль
таты среди 15 команд в эстафетной 
гонке 4x6 км на четвертом и пятом 
этапах Кубка мира. Напоминаем 
нашим читателям, что в составе 
национальной сборной выступают 
студентки ВШТ и ВШУБ БГЭУ Дарья 
Домрачева и Людмила Ананько.

Лучшей из белорусок с 26-м

результатом стала Дарья Домраче
ва. С тремя промахами в женской 
спринтерской гонке на 7,5 км она 
отстала от победительницы на 1 
мин 18,4 сек. Без учета же времени, 
затраченого Домрачевой на огневых 
рубежах, она показала 7-й результат. 
Остальные наши соотечественницы 
не сумели попасть в тридцатку силь
нейших и завоевать очки в общий 
зачет Кубка мира.

Наш корр.

Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладвасць фактаў. be 
меркаванні неабавязкова адлюс- 
троўваюць пункт гледжання рэ- 
дакцыі. Матэрыялы друкуюцца 
намовеарыпнала.________ __

интеллектуальных и творческих 
способностей в условиях здорово
го образа жизни. В Год здоровья, 
которым назван текущ ий год в 
Беларуси, крайне важно активное 
привлечение работников к система
тическим занятиям физкультурой и 
спортом, демонстрация достигнутого 
ими уровня физических качеств и 
двигательных навыков в условиях 
соревновательной борьбы. А так
же формирование потребности в 
физическом совершенствовании, 
всестороннем развитии использо
вании средств физической культуры 
и спорта для укрепления здоровья, 
повышения физической и умствен
ной работоспособности у педагогов 
и персонала вуза. Соревнования 
будут проводиться по таким видам 
спорта, как мини-футбол, волейбол, 
настольный теннис, дартс, бильярд, 
шахматы и плавание.

Команды для участия в спар
такиаде могут выставлять факуль
теты, отдельные кафедры, службы 
и отделы университета в соответс
твии с инициативой работников. 
Допускается участие объединенных 
команд факультетов и структурных 
подразделений. Однако зачетные 
очки в рейтинг факультетов при
носят только команды, состоящие 
из работников данного факультета 
(подразделения).

Программа спартакиады пре
дусматривает определение мест 
в личном и командном зачетах; 
мини-футбол, волейбол являются 
командными видами; настольный 
теннис, шахматы, бильярд, дартс
- лично-командными.

В лично-командных видах каж
дый участник соревнований прино

сит зачетные очки; последнее место
- 1 очко, далее по возрастающей. 
Командное место определяется по 
сумме очков, набранных всеми пред
ставителями данной команды.

В командном зачете команда, за
нявшая последнее место (но сыграв
шая все игры) также получает 1 очко, 
далее по возрастающей. Количество 
очков, набранных в командном заче
те по всей программе спартакиады, 
определяет место факультета или 
подразделения в общем зачете.

При равенстве очков, набранных 
двумя или более командами, соот
ветствующие место делится между 
ними. В общем зачете спартакиады
- преимущество отдается команде, 
выступавшей в большем количестве 
видов спорта и имеющий большое 
количество призовых мест.

Участники (команды), занявшие
1,2,3-е места награждаются грамо
тами спортивного клуба и призами 
профкома.

Для работников организованы 
тренировочные занятия.

Настольный теннис: поне
дельник, среда, четверг, пятница 
с 17.00 ч., воскресенье с 10.00 ч.
-  зал настольного тенниса уч. корп. 
№ 5 - Свердлова, 7. (ответственный 
Кириченко А.Л.).

Волейбол: понедельник, сре
да, пятница с 11.00 ч. -  спортзал 
спортивный корпус (ответственные 
Фандо В.П., Сидельников О.В.) 

Мини-футбол: пятница 19.10 ч.
-  спортзал уч. корп. № 2 (ответствен
ные Пилецкий В.П., Ярец Г.Г.).

Тренажерный зал: понедель
ник, среда, пятница с 17.00 ч. -  зал 
атлетической гимнастики уч. корп. 
№ 5 - Свердлова, 7. (ответственный 
Шалота О.А.).

И.Битус,
директор спортклуба БГЭУ.

В дни зимних
каникул - спартакиада

С 25 января по б февраля в нашем университете* будет проходить очередная спарта
киада среди работников и педагогов вуза. В нынешнем году она приурочена к 75-летию 
образования УО «БГЭУ»
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Основная цель спартакиады
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